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Parabole 65 - Rentrée 2024 

Sainte Gertrude, Saint-Antoine de Padoue, Notre-Dame du Sacré Cœur, Saint-Jean Berchmans 

Unité Pastorale Etterbeek 

La démarche synodale nous invite aussi à discerner notre façon 
 de servir la communauté 

 
 La démarche synodale entamée depuis un an dans l'Unité Pastorale d'Etterbeek 

est pour nous, chrétiens de ce quartier de Bruxelles, l'occasion de discerner comment 

nous pouvons faire Église.  

C'est un temps de grâce pour grandir ensemble en Église et dans notre Unité Pastorale : nous sommes invités à "marcher en-

semble" (c'est le sens du mot "synode"). Qu'est-ce que marcher ensemble ?  

Un adage dit ceci : « Si tu veux aller vite, marche seul ; mais si tu veux aller loin, marchons ensemble ». Marchons ensemble, car 

nous formons communauté, et parce que nous nous soutenons les uns les autres dans notre démarche de foi.  

 Comme chrétiens, nous ne vivons pas seuls, mais en communauté. Le mot "Église" (ekklêsia) signifie "assemblée" : nous 

sommes convoqués à nous rassembler et à vivre la vocation de notre baptême : annoncer, célébrer et servir. Le Christ nous 

enseigne et nous montre que le service fait partie de notre vocation. Lors de la Dernière Cène, il quitte la table pour laver les 

pieds de ses apôtres et leur dit :  

 

« Si donc je vous ai lavé les pieds, moi qui suis votre Seigneur et votre Maître, vous devez aussi vous laver les pieds les uns aux 

autres. Je vous ai donné l’exemple, afin que, pensant à ce que je vous ai fait, vous fassiez aussi de même » (Jn 13, 14).  

Il dit aussi « Le Fils de l'homme est venu, non pour être servi, mais pour servir » (Mt 20, 28). 

  

 Nous sommes fort heureusement nombreux à rendre des services au sein de nos communautés chrétiennes. Nos com-

munautés ne pourraient pas vivre sans toutes les personnes qui s'y engagent généreusement. Merci à elles ! Vivons-nous tou-

jours notre mission de chrétiens, dans la société comme au sein de la communauté, comme un véritable service ?  

 Il en va du service comme des biens du monde, de la nature, de l'argent : nous ne sommes pas propriétaires des biens 

de ce monde, nous en sommes les gérants pour le bien commun, et nous aurons un jour à rendre des comptes de note gestion. 

Jésus nous le dit par plusieurs paraboles.  

De même pour le service : nos engagements, souvent très généreux, sont à vivre comme un service et non comme une façon 

de nous rendre indispensables aux yeux des autres, ou pire, comme une prise de pouvoir. C'est une perpétuelle tentation que 

de s’installer dans un rôle et de le garder pour soi.  

 Les excuses ne manquent pas : "il n'y a personne pour me remplacer" ; "j'ai l'habitude et je sais bien ce qu'il faut faire" ; 

"je connais la communauté et  je fais bien tourner les choses" : pourquoi dès lors perdre du temps et de l'énergie à chercher 

quelqu'un d'autre à qui il faudra tout expliquer. Certes, cela ira plus vite en continuant comme on a toujours fait. Mais irons-

nous plus loin, c'est-à-dire préparons-nous ainsi le futur, l'avenir de nos communautés ? Il arrive toujours un moment, à discer-

ner, où le service à rendre est de s'effacer pour permettre précisément à d'autres de rendre service.  

 Le service requiert donc une attitude d'humilité. Jésus nous le rappelle dans ce passage :  

« Quand vous aurez exécuté tout ce qui vous a été ordonné, dites : “Nous sommes de simples servi-

teurs : nous n’avons fait que notre devoir.” » (Lc 17, 10).  

 Le service est une réponse à un appel reçu, et n'est pas uniquement le fait de notre propre 

volonté.  

C'est le Christ qui nous invite à faire Église à sa suite, à marcher ensemble et à 
nous mettre au service : puisse la démarche synodale nous aider sur ce chemin.                                                                    

 
 Eric Vancraeynest 

Doyen Bruxelles-Nord-Est 
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Nouveaux visages dans l’Unité Pastorale 

Philippe Docq 

 Cinquième d’une fratrie de six, j’ai grandi à Saint-Gilles dans une famille chrétienne. Le côté social très 

engagé de mes parents, ainsi que mes nombreuses années de scoutisme (Yack pour les initiés), m’ont poussé à 

rechercher une profession au service des autres.  

 C’est ainsi que je suis d’abord devenu professeur de mathématiques et de physique, profession que j’ai 

pratiquée pendant deux ans au Collège St Pierre à Uccle. J’étudiais en même temps la philosophie au sémi-

naire diocésain pour discerner une éventuelle vocation religieuse. J’étais alors un jeune plein de vie, engagé 

dans mille et une choses, trop sans doute, ce qui n’a pas échappé à la direction du séminaire qui me demanda de remplir mes 

devoirs militaires (le service militaire, supprimé depuis) avant de poursuivre une éventuelle formation à la prêtrise.  

 La Providence aidant, je me suis plutôt engagé à un service civil comme professeur dans un “petit séminaire” au pays des 

mille collines, le Rwanda. Là, j’ai eu le coup de foudre pour l’Afrique où j’ai découvert la fraternité interculturelle… ainsi que la 

Société des Missionnaires d’Afrique (communément appelés Pères Blancs). C’est donc naturellement que j’ai continué ma for-

mation avec eux. Envoyé à Londres pour étudier la théologie, je suis passé en régime anglophone et j’ai travaillé comme mis-

sionnaire en Tanzanie (Afrique de l’Est) et en Afrique du Sud. J’ai aussi passé six ans dans les services généraux de notre maison 

générale à Rome et depuis deux ans, je suis au service de notre province d’Europe qui regroupe dix pays où nous sommes en-

core un peu plus de 350, surtout des missionnaires retraités. Je suis très heureux de pouvoir consacrer du temps à ce qui est 

vraiment ma vocation, c’est-à-dire le travail pastoral.  

Virginie Brillant, nouvelle secrétaire de l’accueil de la paroisse Saint-Antoine de Padoue 

 J’ai 46 ans. Je suis mariée à Pablo et nous avons 3 enfants. Nous sommes une famille franco-chilienne 

et nous sommes arrivés à Bruxelles au mois de juillet 2023, pour raisons professionnelles.  

Après avoir tout mis en œuvre pour que ma famille s’adapte au mieux à notre nouvelle destination et après 

avoir reçu un accueil chaleureux au sein de la paroisse de Notre-Dame des Grâces, j’ai voulu m’engager au-

près de la Communauté. Peut-être que ma formation pouvait servir mais j’ignorais encore de quelle ma-

nière. En effet, docteure en droit privé en France (Université de Bordeaux-Montesquieu) et en Espagne (Universidad del País 

Vasco), formée à la profession d’avocat à l’Université de Deusto (Bilbao), titulaire d’un master en management franco-latino-

américain à l’Université de Pau et Pays de l’Adour, diplômée en sciences-politiques à l’Université du Chili, j’ai exercé comme 

avocate pendant une dizaine d’années.  

Puis j’ai décidé de ranger ma robe d’avocat pour prendre soin des miens. En arrivant en Belgique, j’envisageais de reprendre 

une activité professionnelle mais je n’avais pas de projet particulier. Ma participation comme parent-catéchiste au sein de ma 

paroisse m’a montré l’évidence : servir la communauté.  

 Après avoir présenté ma candidature au poste de secrétaire paroissiale au sein de l’UP, Sœur Françoise m’a informée 

que j’avais été sélectionnée, j’étais très émue. Mais lorsque j’ai découvert que le lieu d’accueil de la paroisse Saint-Antoine était 

à l’intérieur de l’église, j’ai été bouleversée. Ainsi, chaque jour, je tâche de donner le meilleur de moi-même et d’être à la hau-

teur des attentes des paroissiens et des membres de l’UP.  

 Je profite de cette occasion pour remercier affectueusement Père Amilcar, Sœur Françoise. Mon intégration au sein de 

l’UP Etterbeek n’aurait pas été possible sans l’accompagnement et le soutien d’Ann Janin à qui j’adresse toute ma gratitude.  

 Quisiera también aprovechar esta oportunidad para señalar a la Comunidad hispanófona que estoy a su disposición y 

que no dude en acudir a la oficina de San Antonio. El Padre Hurtado decía, « No basta sonreir para vivir contentos nosotros.  

Es necesario que creemos un clima de alegría en torno nuestro. Nuestra sonrisa franca, acogedora, será también de un inmenso 

valor para los demás. » 

Permanence d’écoute et d’accompagnement 
 
Depuis quelques mois, de nouvelles permanences tournées vers l'Ecoute et l'Accompagnement des parois-
siens ont été mises en place. Plusieurs paroissiens et paroissiennes s'y sont déjà rendus, avec le désir 
d'avancer dans leur vie personnelle, professionnelle et/ou relationnelle. 

 
Si vous aussi, vous aimeriez être accompagné(e) ou soutenu(e) dans vos difficultés, n'hésitez pas à prendre rendez-vous auprès 

de Laetitia  : au 0478/05.34.86 ou via  contact@laetitiadelvita.com  
Les permanences ont lieu le jeudi, de 17h00 à 18h30 au secrétariat de l'église de Saint Antoine de Padoue 

mailto:contact@laetitiadelvita.com


 

3 

Témoignage du Père Roméo Amezotchi  
Questions qui lui ont été posées sur le parallèle entre la vie en communauté au Bénin et lors de son 
séjour en Belgique : 
Quelles sont vos responsabilités dans votre diocèse ? 
 Dans le diocèse de Djougou au Bénin, je suis directeur du Centre Pastoral Saint-Ambroise, di-
recteur diocésain des Œuvres Pontificales Missionnaires (O.P.M.), délégué épiscopal chargé de la 
coordination de la pastorale de l’enfance et de la jeunesse, ainsi que de la coordination des internats, 
foyers et orphelinats du diocèse.  
D’autre part je suis également le responsable chargé de la mobilisation des ressources et le respon-
sable de l’équipe chargée des constructions dans le diocèse de Djougou. Et en plus des fonctions pré-
citées je suis membre du conseil presbytéral et membre du conseil des consulteurs de l’évêque. 
Que retenez-vous de vos passages en Belgique et/ou en France ? 
 De la Belgique comme de la France, je retiens principalement la foi exprimée par les fidèles qui 
participent aux célébrations eucharistiques. L’hospitalité qui m’est offerte dans ces deux pays me va 
droit au cœur.  
Cependant je suis triste de constater le nombre de chaises vides dans les différentes églises où j’ai eu l’occasion de célébrer et 
cela m’interpelle vivement sur l’avenir de nos église en Afrique qui, à ce jour, ne connaissent pas ce phénomène.  
 Cependant en voyant le retour à l’église des enfants et de quelques jeunes, je me dis que l’espérance pointe à nouveau 
à l’horizon pour les églises en Occident. Il est de la plus grande importance de mieux s’intéresser à ces enfants et jeunes afin 
de les motiver au maximum.  
Une idée, une suggestion pour rendre nos célébrations plus dynamiques, plus attirantes  
 Pour une meilleure participation à l’eucharistie; il faudra impliquer davantage dans la liturgie les quelques jeunes et 
enfants qui viennent à l’église. Et comme à l’école : leur dire un petit mot gentil à la fin de la messe.  
De même les homélies doivent avoir des prises sur la vie des fidèles. C’est-à-dire montrer en quoi l’évangile du jour est une 
bonne nouvelle pour eux aujourd’hui.  
Que les fidèles eux-mêmes s’impliquent davantage dans la liturgie et n’y participent pas comme à un spectacle.  

Comme on le dit : on n’assiste pas à la messe mais on participe à la messe. 
Par exemple lorsque le célébrant au début de la messe dit : Au nom du Père, du Fils et du Saint-Esprit, les fidèles doivent ré-
pondre « Amen ». De même il y a des prières usuelles sur lesquelles il faudrait revenir afin que chacun puisse les intégrer. 

 
*** 

Merci 
Quelle immense joie manifestée par tous et toutes en revoyant l’Abbé Roméo Amezotchi 

à l’occasion de la 10ème soirée caritative du 7 septembre. 

 

A l’issue de notre bel événement solidaire, nous vous annonçons avec joie que nous 

avons pu atteindre notre objectif 2024, à savoir offrir au Centre Pastoral Saint-Ambroise 

de Djougou, dont l’Abbé Roméo assure le poste de directeur, un vidéo 

projecteur et son écran ainsi que septante nouvelles chaises empilables avec écritoire adaptable 

pour droitiers ou gauchers. 

Cette réussite est à attribuer aux gains du repas et au soutien du Service Solidarité Internationale 

de la commune d’Etterbeek et des généreux donateurs sensibles à nos actions. 

La présence des Pères Amilcar Ferro et Paul Vanderbeke, de Monsieur Vincent De Wolf, Bourgmestre et de nombreux éche-

vins ainsi que celle des amis français venus spécialement de Normandie et les nombreux paroissiens et amis de LAPRA a re-

haussé la qualité exceptionnelle de la soirée. 

 Nicole Desloovere 

 

 
 
 
 
 

Assemblée synodale le jeudi 10 octobre de 19h à 21h en l’église Saint-Antoine de Padoue 
Rentrée pastorale le dimanche 13 octobre à 10h en l’église Notre-Dame du Sacré-Cœur              

    Messe présidée par Monseigneur Luc Terlinden 
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                                Messes du week-end 

Sainte-Gertrude         dimanche 10h 

Saint-Antoine     samedi 18h30         dimanche 11h15 

Notre-Dame du Sacré-Coeur   samedi 17h   dimanche 10h 

Saint-Jean Berchmans    samedi 18h   dimanche 8h30, 10h, 11h30, 18h30 

Messes de semaine 

Notre-Dame du Sacré-Cœur   lundi, vendredi 18h 

Sainte-Gertrude     mardi 18h 

Saint-Antoine     mardi, mercredi, jeudi 18h30 

Saint-Jean Berchmans    tous les jours 7h30, 11h30, 18h30             

      Messes en rite Melkite   

   La messe dominicale et la messe les jours fériés est à 11h.  

   Messe à 18h tous les lundis, mercredis et jeudis 

                       41, rue de l’orient          

Permanence du Père Amilcar : 
Le Père Amilcar est à notre écoute chaque jeudi,  

de 9h à 12h,  
Nous pouvons lui rendre visite au  

17 rue Sainte-Gertrude  
ou bien lui téléphoner au 

02/307 55 95 ou au 0478/34 88 48. 

Chapelet à NDSC, le lundi à 17h15, suivi de la messe à 18h 

Adoration à NDSC, le vendredi à 17h, suivie de la messe à 18h 

Chapelet à Saint-Antoine le mercredi à 18h,  

                          suivi de la messe à 18h30 

Permanence « Mariages » : 
Pour les demandes, la constitution et le suivi des dossiers et la préparation avec le prêtre. 

Prendre impérativement contact 9 mois avant la date prévue à l’adresse : 
 secretmariagesupetterb@gmail.com  

 Secrétariat d’Unité: 
 Un secrétariat, deux lieux d’accueil! secr.unite@upetterbeek.be 

  
Accueil Notre-Dame du Sacré-Cœur & Sainte-Gertrude : Ann Janin 

Rue de Pervyse, 17 1040 Bruxelles  
 02/733 83 29  

lundi, mardi et vendredi de 9h30 à 12h  jeudi de 14hà 17h30 
Permanence le mercredi de 9h30 à 11h30 

 
Accueil Saint-Antoine: : Virginie Brillant 

 Place Saint-Antoine 69 (bureau dans l’église) 1040 Bruxelles 
02/647 74 46 

mardi 10h à 15h, mercredi 8h30-11h30 et vendredi 9h à 13h40 

     Vous désirez participer à la parution de Parabole ? Plusieurs possibilités :  
* Envoyer des suggestions de sujets à traiter ou même un texte avant le 15 de chaque mois. 
* Rejoindre l’équipe de rédaction, insérer une publicité, 
* Donner un coup de pouce financier sur le compte :   BE64 0682 0277 1352 avec la mention « PARABOLE » 

 Vous souhaitez recevoir Parabole dans votre boîte mail ? Envoyez-nous un mail !  
parabole.upetterbeek@gmail.com 

Parabole -Bulletin de liaison de l’Unité Pastorale Etterbeek - Editeur responsable : Père Amilcar Ferro mxy - info@upetterbeek.be - www.upetterbeek.be 

Permanences d'Ecoute et Accompagnement  
Les jeudis, de 17h à 18h30, sur RDV, avec Laetitia 

+32478 05.34.86. ou via mail :  contact@laetitiadelvita.com  

mailto:secretmariagesupetterb@gmail.com
mailto:parabole.upetterbeek@gmail.com
mailto:info@upetterbeek.be
http://www.upetterbeek.be
http://5.34.0.86/
mailto:contact@laetitiadelvita.com

